

Ante la crisis, más I+D+i

La reciente publicación por parte de la Secretaria de Estado de Investigación, Desarrollo e Innovación, Carmen Vela Olmo, de un artículo en la revista *Nature* donde reflexiona acerca de la situación de la I+D+i en España, nos mueve a hacer las siguientes reflexiones:

1.- La inversión en I+D+i en España no puede continuar disminuyendo, menos aún en momentos de crisis. Las cifras de esta inversión en nuestro país no son elevadas en relación con los países de nuestro entorno: estamos por debajo de la media europea, y lejos de los países que sí han apostado por la sociedad del conocimiento como modelo de crecimiento. Lo mismo sucede con el número de investigadores, pues ni en número ni en porcentaje alcanzamos a quienes debieran ser nuestros pares en Europa.

2.- La sociedad es consciente y reconoce que la I+D+i no es un gasto lucrativo, sino una verdadera inversión, que revierte en beneficios productivos para la propia sociedad. Esto no es un ejercicio de defensa corporativa, sino una realidad demostrada: aquéllos países de nuestro entorno que han invertido en I+D+i en momentos de crisis son los que antes y mejor han logrado salir de ella.

3.- Convencidos de que la I+D+i es imprescindible para salir de la crisis, la CRUE, junto con otras instituciones y organizaciones científicas, ha mantenido contactos con la Secretaria de Estado de Investigación y con su equipo, y con parlamentarios de prácticamente todos los partidos en el Congreso, para que en la tramitación de los presupuestos se evitara el sustancial descenso de fondos que finalmente parece que se va a producir.

La actual coyuntura económica es un condicionante brutal, y a nadie escapa que este es motivo para las restricciones presupuestarias impuestas por el gobierno en I+D+i y los consiguientes recortes en proyectos, personal e infraestructuras. En la CRUE somos conscientes de los empeños que, desafortunadamente con escaso éxito, se han promovido desde la Secretaría de Estado de I+D+i para evitar o minimizar recortes, así como de la atención y comprensión prestada hasta ahora por la Secretaria de Estado y su equipo a las sugerencias realizadas desde la CRUE y su sectorial de I+D+i.

4.- En la reunión mantenida, el pasado 7 de junio, con la Secretaria de Estado, Carmen Vela, junto con la Confederación de Sociedades Científicas de España (COSCE), se nos informó que en próximas fechas se publicarán las convocatorias 2012 de contratos de investigadores Ramón y Cajal, Juan de la Cierva, Torres Quevedo, así como de Técnicos de apoyo a la Investigación. Como consecuencia de los mencionados recortes, en el caso particular de estas convocatorias, se reducirá sustancialmente (entre un 20 y un 25%) el número de contratos de nueva incorporación en la mayoría de los programas, manteniéndose la renovación de la totalidad de los contratos de convocatorias anteriores, al menos en el caso de contratos Ramón y Cajal.

De acuerdo con las declaraciones de la Secretaria de Estado, esta reducción era inevitable, especialmente teniendo en cuenta la actual incapacidad del sistema de I+D+i para absorber los investigadores procedentes del programa Ramón y Cajal

que finalizan sus contratos, y por ello se ha buscado reducir el número de contratados y seleccionar los candidatos de mayor excelencia, que contarán con una mayor dotación económica adicional y verán incrementados los mecanismos que garanticen su incorporación permanente al sistema nacional de I+D+i al finalizar el periodo de contratación.

Aún cuando comprendemos las circunstancias que han provocado esta decisión, desde la CRUE no compartimos la misma y mostramos nuestro desacuerdo con la idea de que la excelencia puede construirse sobre la base de una reducción de la inversión. La excelencia en I+D+i requiere una masa crítica de investigadores de calidad y unos medios acordes.

Asimismo, lamentamos profundamente la situación de desconcierto creada en tantos investigadores por estas reducciones en la inversión en I+D+i, especialmente en lo que afecta al personal investigador, que incide especialmente en las universidades, que es responsable de más de dos terceras partes de la producción científica española.

5.- Esperamos y reclamamos que los fondos destinados a I+D+i sean considerados una inversión prioritaria, y su cuantía aumente en próximos presupuestos de manera sustancial al objeto de recuperar la productividad y competitividad que precisa la economía española.

6.- Por todo lo anterior, invitamos a la Secretaria de Estado a que considere nuestras propuestas y reflexiones, y a que muestre su apoyo, tal y como ha manifestado en otras ocasiones, a todos los investigadores de nuestro país, que a lo largo de las últimas décadas, con voluntad y esfuerzo, han ayudado a incrementar la posición de la I+D+i española en el contexto internacional e intentan contribuir diariamente al deseado cambio de nuestro modelo productivo hacia una sociedad verdaderamente basada en el conocimiento.